

PUNTOS DE SUSCRIPCION.

PALMA. Imprenta Balear.
Rullán, hermanos.
García.
MAHÓN. Orfila. (D. Domingo.)
IVIZA. Cabot.

Sale todos los días por la tarde, ex-
cepto los sábados.

EL BALEAR.

PRECIOS DE SUSCRIPCION.

Por un mes.
En Mallorca 8 rs.
En Menorca ó Ibiza fran- /
co de porte. 10 rs.
En los demás puntos del /
Reino. id. id. 12 rs.
Cada número suelto. 1 cl.

PALMA.—DOMINGO 23 DE JUNIO DE 1850.

ESPIRITU DE LA PRENSA.

(De la España.)

Según noticias que persona fidedigna y muy enterada de la marcha de los negocios nos comunica desde Londres, el gabinete inglés está corriendo actualmente una de esas borrascas que tan en peligro han puesto su existencia en varias ocasiones. La inculcable conducta de lord Palmerston en sus relaciones con las potencias continentales, la falta de dignidad y mesura con que ha procedido, alentando en diferentes puntos el espíritu demagógico, y las violencias de que últimamente ha hecho víctima a la Grecia, han causado en el pueblo inglés, que suele ser justo y previsor en sus apreciaciones, una impresión dolorosa, obligándole a reflexionar seriamente sobre las consecuencias que puede acarrear una política tan injusta como imprudente. Los frutos que por de pronto ha producido están a la vista: el nombre inglés no inspira en los Estados de Italia ni desconfianza y temor; y únicamente en el Piamonte es donde, gracias a la situación particular de aquel reino, encuentra algún eco la voz de lord Palmerston. La alianza con el Austria, alianza secular que formaba la base de la política continental de la Inglaterra, está completamente rota, y en el mismo caso se encuentra poco más ó menos la de Francia. La política de lord Palmerston en estos últimos años puede definirse en pocas palabras: no ha tenido bastante resolución para arrojar el guante y sostener en todas partes el principio revolucionario; pero ha hecho lo suficiente para que los monarcas y los gobiernos hayan conocido que siempre tendrán en él un enemigo obstinado y resuelto a hacerles por medios indirectos todo el mal que pueda.

Las cosas han llegado a tal punto, que todos los hombres de Estado de Inglaterra se han convencido de que es preciso poner pronto remedio. Enemistado el gobierno con la mayor parte de las potencias europeas, se trata ahora de impedir que, por efecto de una política torcida é irritante, se verifique lo que apenas se concibe, pero que es realizable según el encadenamiento de las circunstancias. Este imposible es la alianza de la Rusia y la Francia, temor que ha obligado a lord Palmerston a manifestar alguna circunspección en las negociaciones sucesivas sobre los asuntos de Grecia, y que explica la permanencia en París de lord Normanby, á pesar de haberse retirado de Londres Mr. Drouyn de Lhuys.

Las cuestiones económicas han sido hasta ahora el ancla de salvación del gabinete. La oposición que el partido tory ha hecho á las reformas y el disenso en que con este motivo se ha puesto con sir Roberto Peel, han imposibilitado la formación de otro gabinete, y como en Inglaterra nunca se destruye una cosa sin que antes esté preparado lo que ha de ponerse en su lugar, el gabinete ha ido tirando solo porque no había otro que le sustituyese. Pero las distancias se van estrechando, y según parece, no está muy lejana para lord Palmerston la hora del peligro. Así nos lo dan á entender nuestros informes particulares y la repentina vuelta

á Londres de lord Howden. Este personaje se encontraba en París de tránsito para Madrid, adonde esperaba llegar sin detenerse; pero habiendo recibido un aviso de su gobierno, invitándole á que volviese, porque necesitaba de su voto en el Parlamento, ha tomado el partido de renunciar temporalmente al desempeño de su cargo, á fin de complacer á los ministros. Cuando un gabinete se encuentra reducido á echar mano de recursos tan frágiles y eventuales, su existencia tiene que ser forzosamente muy precaria.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

AUSTRIA.

Viena 3 de junio.

A pesar de todo lo que se ha dicho dentro y fuera de esta capital anunciándose la salida del emperador, este continúa aquí, y puedo asegurar á ustedes que ayer tarde le vi pasear en compañía del gran duque de Toscana.

No es difícil explicar la equivocación general que se ha padecido sobre este punto. El origen del rumor de haber salido S. M. fué una orden dada ayer por el gran escudero de la corte para que se tuviera preparado todo para la marcha del emperador. Pero este, antes de ponerse en camino, quiso conocer la opinión del consejo de ministros sobre la oportunidad de una entrevista con el emperador Nicolás. La opinión de los ministros se dividió acerca de esta cuestión, y la mayoría, opinando al contrario que el príncipe de Schwartzenberg, aconsejó al emperador que no fuera á Varsovia. Parece que el ministro de lo interior M. Bach, fué quien más especialmente se espresó contra el viaje, que cree que sería interpretado en Europa de una manera desfavorable para el Austria. M. Bach dijo que el viaje que hizo el año pasado S. M. á Varsovia es más que suficiente para manifestar al czar su gratitud por el apoyo prestado al Austria en Hungría. Pero una segunda entrevista entre los dos emperadores de Austria y de Rusia no dejaría de ser explotada en Alemania como la prueba de que el Austria camina remolcada por la Rusia.

El emperador, accediendo al consejo de la mayoría de sus ministros, ha renunciado definitivamente á su viaje á Varsovia.

Por esto podrán Vds. calcular cuán equivocadamente dicen algunos periódicos que el Austria está á punto de ceder á la Rusia las bocas de Cattaro en Dalmacia, para hacer en ellas una especie de Gibraltar moscovita. Las bocas de Cattaro son la boca del Adriático, y en toda Austria no habría más que un grito de indignación contra los ministros que se atreviesen a cometer semejante acto de traición á su patria. Por fortuna, poseemos en nuestro gabinete hombres incapaces de cometer semejante infamia, y que admitirían como un posible la idea de abandonar las bocas de Cattaro á la Rusia si esta las pidiera. (Corresp. del Heraldo.)

NOTICIAS NACIONALES.

Madrid 14 de junio.

El Faro cartaginés publica el siguiente notable artículo:

«Si interesante es para nosotros el aumento de la marina de guerra, porque á ella va unido el engrandecimiento de nuestra patria, la conservación de nuestras colonias, y el desarro-

llo del comercio, no lo es menos ciertamente por lo que toca á la prosperidad de nuestro infortunado pueblo, tan intimamente enlazado con aquella, como que es su principal elemento de vida.

Después de tan prolongado olvido, después de trascurrir el largo espacio de 30 años sin oír en los ámbitos de este envidiado arsenal un golpe de hacha; cuando hemos visto desmoronarse sus edificios y servir como despojos á particulares intereses, apenas nos atrevemos á creer lo que estamos viendo; con dificultad nos persuadimos que esos centenares de hombres que sacan hoy del arsenal el sustento para centenares de familias, estén ocupados en los talleres de este suntuoso edificio, no ha mucho tiempo abandonado y ruinoso.

Dedicados como estamos siempre á todo lo que pueda refluir en beneficio de la población, no dejó de llegar á nuestra noticia, hace algunos meses, que el gobierno proyectaba aumentar la marina de guerra y francamente hablando, nos albagaba tanto la idea que no queriendo mecernos en ilusiones, preferimos encerrarnos en una prudente reserva hasta que el tiempo viniese á evidenciar lo cierto. Efectivamente el tiempo pasó, y puso en claro los hechos.

Hablaron de ello los periódicos de Madrid, y habiendo investigado nosotros lo que hay en el asunto podemos decir con satisfacción que el gobierno piensa formalmente en dar un notable impulso á la marina, construyendo en nuestros arsenales un notable número de navios, fragatas y otros buques, hasta la suma de cincuenta y dos, con cuyo objeto se han pedido tales noticias á los departamentos, que nos dan motivo para confiar en que este proyecto llegará á ser realidad.

Por otra parte, se nos asegura que los dignos jefes de este departamento, celosos siempre por el fomento del país, proponen construir cada año en nuestro astillero un navio, una fragata ó corbeta, un bergantín y una goleta, cuyas construcciones pudieran estenderse más si los diques estuviesen habilitados: noticia que si llegase á realizarse, colmaría el júbilo de la población entera, que con menos motivo, y entusiasmo por ver salir de la abyección este olvidado departamento, eleva al señor ministro de Marina una congratulatoria, que se apresuran á firmar los cartageneros todos, sin distinción de matices políticos, porque en Cartagena no hay política cuando se trata de beneficios locales, en los que todos estamos igualmente interesados.

No faltará, ciertamente, quien dude de la realización de este proyecto por la dificultad en la adquisición de maderas y por la escasez de maestranza; pero respecto de maderas, aun cuando no conocemos el verdadero estado de nuestros montes, tenemos antecedentes para creer que si esta dificultad existe, no hará más que retardar muy pocos meses la ejecución del pensamiento, y esto únicamente por la necesidad de cortar la madera en época oportuna, y por la preparación indispensable para servir á la construcción.

Respecto de maestranza, si bien es cierto que la nulidad en que ha tenido á nuestra marina la guerra que durante tanto tiempo ha destruido aquel lozano plantel que teníamos á principios de este siglo, es necesario conocer que el desarrollo del comercio y el de nuestra marina mercante en estos últimos años han aumentado notablemente el número de brazos en las construcciones de nuestras riveras; y los recientes trabajos de nuestros arsenales son una nueva

escuela que poco á poco va haciendo renacer á nuestros antiguos operarios. Además, si los cincuenta y dos buques que se proyectan hubieran de construirse en un corto espacio de tiempo, tal vez pudiéramos tocar el inconveniente que rebatimos; pero cesa desde luego la dificultad, si, como tenemos entendido, la construcción se verifica sucesivamente y en cierto número de años.

Continúe el señor ministro de Marina en este camino de verdadero progreso, siga el plan que se propone, dando vida á nuestros arsenales y resucitando aquella antigua armada de la que solo nos quedan sus gloriosos recuerdos, y no dude que llegará su nombre á la posteridad tan venerado y preclaro como el de su antecesor el marqués de la Ensenada.»

En el mismo periódico se lee lo siguiente:

«El bergantín *Anunciado*, cuya quilla se puso el 23 del pasado en la misma grada en que se construyó el *Scipion*, tendrá las dimensiones siguientes:

Pies de eslora. 123
Id. de manga. 35
Id. de puntal. 18

Lleva 16 cañones de grueso calibre, y será por consiguiente mayor que el *Scipion*»

Nuestros lectores verán con gusto los siguientes párrafos que extractamos de una carta particular, y en que se describe el arsenal de Ferrol y los trabajos que en él se hacen:

Santiago, 5 de junio.

«Ayer llegué á esta ciudad de regreso de mi expedición á la Coruña y el Ferrol, en la que empleé once días, habiendo tenido ocasión de ver muy detenidamente el Ferrol y sus gigantes arsenales y nuevas construcciones, siendo uno de los objetos principales de esta carta el dar á Vds. una ligera idea de tan magnífico monumento de nuestro antiguo poderío. Ofrecí á Vds. escribirles sobre esto con alguna extensión, y hoy voy á cumplir mi palabra.

Nada diré á Vds. de la Coruña, porque nada notable he encontrado en ella, sino mucha animación con la proximidad de las corridas de toros, espectáculo enteramente nuevo en este país, y que creo no se aclimate y si cause la ruina de los empresarios.

Voy, pues, á trasladarlos á Vds. desde el muelle de santa Lucia en la Coruña á bordo del vapor *Vencedor*, que hace la carrera desde dicho puerto al del Ferrol.

Provisto de una carta de recomendación muy eficaz para el comandante general del departamento, don Juan de Dios Sotelo, me embarqué en dicho vapor el día 31 á las doce en punto de la mañana, y aquí empieza mi expedición: cuatro señoras, dos militares, dos agregados al cuerpo de constructores, y este su seguro servidor. Ibamos en la cámara de popa, y de las primeras, tres muy luego de levar anclas empezaron á dar señales evidentes de un completo mareo. Vds., que han navegado en vapor, saben cuán fácilmente se comunica esta incomodidad desde el que primero empieza á sentirla hasta el que se muestra más firme; así que, también yo empecé á sentir sus primeros efectos, y como estos fueron en aumento, al pasar la famosa marola me vi obligado para no marearme completamente á subir á cubierta; allí, merced á la brisa fresca que corría, muy luego me encontré del todo restablecido y en cabal juicio. A las dos en punto de la tarde divisamos la vigia de Monte Ventoso, y poco después

de la semana próxima no habrá momento seguro.

Dícese que la Reina madre y los duques de Montpensier marcharán por algunos días al Escorial y la Granja luego que se verifique el alumbramiento de S. M.

Añádese con visos de probabilidad que para celebrar el próximo alumbramiento de S. M. se dará una paga extraordinaria á todas las clases así activas como pasivas, que dependan del tesoro.

Se asegura que el gobierno español ha formulado y se propone dirigir al presidente de la Union una enérgica nota en la que recordando antiguos tratados por los que los Estados-Unidos, se comprometieron á garantizarnos la posesion de la isla de Cuba siempre que la España no intentase cederla á otra potencia del continente, el gobierno español se queja de la impunidad con que se acaba de organizar en los estados de la Union, una expedicion de piratas dirigida á arrebatarnos la isla de Cuba. En contraposicion de la anterior noticia, hay quien afirma que las reclamaciones del gobierno español se han hecho inútiles, supuesto que el ministro de los Estados-Unidos en esta corte se ha adelantado á presentar sus excusas al gobierno de España, fundado en que el presidente de la Union americana no procedió antes contra los invasores de la isla de Cuba, porque con arreglo á los informes de sus agentes subalternos, habia estado en la persuasion de que las expediciones que se organizaban tenian por objeto el dirigirse á la California ó á los estados del centro de América.

El día 17 por la noche hubo en Madrid

un momento de conmocion que pasó desapercibido para todos ó casi todos sus habitantes. A las nueve y media notose algun movimiento de tropas que se relevaban de sus puestos, al mismo tiempo que algunos ayudantes se presentaron en el café suizo y llamaron á varios oficiales que estaban refrescando. Todo esto dió lugar á mil comentarios. Unos daban por echo que se acercaba el momento del alumbramiento de S. M., y otros hablaban de movimientos inesplicables para todos, pues que nadie cree posible una revolucion. Lo cierto fué que habiendo aparecido en el puente del Grajal, sobre el río Manzanares, 32 hombres armados y algunos de ellos montados, se dispuso saliese en su persecucion alguna fuerza del ejército, para lo cual eran relevados varios pelotones á fin de que saliesen por compañías completas. El resultado fué como habrán visto ya nuestros lectores, el quedar la gavilla completamente batida en la misma tarde por los vecinos de Colmenar viejo y capturados todos los individuos que la formaban.

Con referencia á noticias de Inglaterra circulaba la voz en Madrid que S. M. la Reina de España, ha escrito á su tío el ex-rey de los franceses, invitándole á que pase, si gusta á la Península, cuyo suave clima podria contribuir al alivio de sus dolencias.

Habiase circulado el rumor en la corte de que el respetable duque de Bailen se hallaba gravemente enfermo. En efecto el ilustre veterano tuvo algunos días de calentura á consecuencia de habersele inchado un pié, por lo mucho que se fatigó el día que llegaron SS. AA; pero ya se halla completamente restablecido.

NOTICIAS EXTRANJERAS.

Francia.—De poco interes son las sesiones que ha celebrado la asamblea nacional en los tres días que adelantan las noticias recibidas por el correo de hoy. La comision encargada de entender en el proyecto de los gastos de representacion del presidente de la república ha declarado por fin su iniciativa en este asunto. Una viva emocion se apoderó de la asamblea cuando supo que todos los medios de transaccion propuestos por la comision y permitidos por el gobierno habian sido rechazados. Hase decidido por una mayoria de 9 votos contra 6 pedir á la asamblea que reduzca el proyecto del gobierno á la siguiente proposicion: «Se habrirá un crédito extraordinario de 1.600,000 francos al ministro de Hacienda para los gastos que se han hecho en 1849 y 1850» esta propuesta fué adoptada despues de una sesion de seis horas y de una nueva conferencia con los tres ministros.

Mr. Thiers debia llegar á Paris el día 16 de regreso de su viage á San Leonardo.

Mr. Emilio de Girardin ha sido proclamado representante del pueblo.

Italia.—Dícese que va á instalarse en Roma una comision de gracia para todos aquellos que deseen regresar á los Estados Pontificios.

En una correspondencia de Roma se dice que desde la mañana del día en que tuvo lugar la última procesion, el soberano Pontifice fué prevenido por medio de una billete anónimo, de que tres asesinos estaban encargados por la faccion revolucionaria de Roma de atentar contra su vida durante la procesion del Corpus. Apesar de que en el billete se daban señas exactas de

los asesinos, S. S. no dió crédito á semejante prevencion ni cambió su propósito de asistir á la procesion; pero felizmente una copiosa lluvia impidió que aquella saliese desan Pedro. Un individuo vestido de italiano que llamaba la atencion por su irreverencia, habiéndose negado á descubrirse en el acto que pasaba el santísimo Sacramento, injuriando al mismo tiempo al oficial frances, que le habia intimado se quitase el sombrero, fué detenido, y registrado se le hallaron entre sus vestidos dos pistolas cargadas y montadas. Las señas de este sugeto parece que convenian con las continuadas en el billete entregado por la mañana á S. S.

Inglaterra.—Se afirma muy positivamente que el baron Brunow protestó espontáneamente cerca del gabinete inglés, contra la solucion forzosa dada en Atenas, á la cuestion griega, tan pronto como se tuvo en Lóndres noticia de dicha solucion. Esta protesta ha sido aprobada y formalmente ratificada por el emperador Nicolás.

Alemania.—Las noticias del Wurtemberg pueden hacer considerar como abolido de hecho el sistema constitucional; la suspension de las cámaras pronunciada por el decreto de 3 de junio anuncia su disolucion como positiva.

El día 12 se recibió en Viena por el telégrafo la noticia oficial de que desde 1.º de octubre cesará la barrera de las aduanas entre el Austria y la Hungria.

El mismo día tuvo lugar la apertura del colegio de los Príncipes.

GACETILLA COMERCIAL.**PUERTO DE PALMA.****BUQUES A LA CARGA.****Para Valencia:**

Laud S. Antonio, pat. Juan Massot. Lo despachan en casa de don Cayetano Forteza Rey calle del Sagell, número tres.

BUQUES ENTRADOS.

Día 21.

De Iviza en 2 días javeque virgen de Jesus, de 25 ton., pat. Juan Ferrer, con 9 mar., 23 pasag., y sal.

De Tarragona en 2 días, javeque S. Juan de 47 ton., pat. Bernardo Canet, con 7 mar., 4 pasag., y harina.

De Sevilla en 14 días mistico Victoria, de 52 ton., pat. José Maria Mangas, con 6 mar., y trigo.

GACETILLA RELIGIOSA.

Santo del día de mañana.

LA NATIVIDAD DE S. JUAN BAUTISTA.

La iglesia, dice S. Bernardo, celebra la vida y la muerte de los demás santos, porque fueron santos; pero festeja el nacimiento de S. Juan Bautista, porque fué santo el mismo nacimiento, y origen de una santa alegría. Es tan antigua la institucion de esta solemnidad, que en uno de los sermones de ella, dice S. Agustin, la celebraban ya los fieles de su tiempo como de tradicion apóstolica; y tan general la alegría casi en todas

las naciones, que se vé cumplido el vaticinio del ángel, cuando predijo á Zacarias que el nacimiento de Juan causaria alegría universal á todo el mundo, como se está verificando aun el día de hoy, habiendo trascurrido mas de diez y ocho siglos. Y lo uno y lo otro con mucha razon, porque el Bautista es aquel ángel, de quien dice el profeta Malagias que habia prometido Dios enviar delante de Jesucristo para prepararle el camino: aquel profeta y mas que profeta, como decía el Salvador en quien se habia de acabar la ley y los profetas; aquel santo precursor del verdadero Mesias, cuya concepcion y nacimiento fueron acompañados de estupendas maravillas, aquel hombre, en fin, tan extraordinario, de quien aseguró el mismo Jesu-Cristo no haber nacido otro mayor que él entre los hijos de las mugeres.

VARIACIONES ADMSFÉRICAS DE AYER.

Horas.	Termóm.	Baróm.	Hygróm.
7 de la mañana.	16 grad.	28 p. 2	74
12 del día.	19	28 2	72
5 de la tarde.	20	28 2	71

AFECCIONES ASTRONÓMICAS DE MAÑANA.

Sale el sol á las — 4 hs. 36 ms.

Pónese á las — 7 » 24 »

Los relojes deben señalar al medio día verdadero las 12 hs. 4 ms. 22 s.

EFEMÉRIDES.

De ayer.

1678.—Solemne recibimiento hecho en Palma al virey don Baltasar Lopez de Gurrea.

1783.—Conságrase como obispo de Olivares de la América Septentrional el Ilmo. don Rafael Verger, natural de Santañy.

1803.—Al fabricar la nueva iglesia del Cármen en Palma se encuentra el cadáver de Sor Coloma Mestre encerrada en un arca, en la cual se halló una redoma que contenia un pergamino con la relacion de su vida escrita por el P. Gabriel Verd.

1840.—El célebre Hidrográfo mallorquin don Felipe Bauzá es nombrado vocal de la junta de informacion para la seguridad esterior de las colonias del Paraguay.

De hoy.

1645.—Concluyese la iglesia del *Olivar* á espensas de don Juan Serralta rector de Esporlas.

1828.—Muerte del célebre autor dramático Moratin.

1834.—Es elevado á la alta dignidad de Pròcer del Reino el Exmo. Sr. D. Ramon Despuig, conde de Montenegro y de Montoro.

ANUNCIOS.

Se desea vender una carretela que está en buen uso y se puede descubrir; sirve tanto para un caballo como para dos: darán razon en la calle del Sol en casa del carpintero.

Los Sres. Tailor y Lowe

hacen presente al publico que su permanencia en esta ciudad solo será por tres dias, en los que continuará abierto su establecimiento frente del paseo de la Princesa.

En la imprenta Balear se halla de venta á 4 sueldos el ejemplar

REFORMAS Y ADICIONES

AL

CÓDIGO PENAL

y á la ley provisional.

Al buen gusto.

El dentista que habita en la plaza de las Copifias numero 3 piso segundo ofrece á este público todo lo concerniente al mecanismo de la boca, por lo cual tiene un buen surtido de dientes minerales del mejor gusto y perfecta construccion al módico precio de 1.ª clase 60.—2.ª id. 50.—3.ª id. 40.—4.ª id. 30.

Las personas que deseen servirse de ellos podrán verificarlo sin abonar el importe del trabajo hasta no experimentar su buen efecto.

En el peso de la harina

numero, 82 se halla abierta una escuela de instruccion primaria elemental á cargo del profesor don Antonio Portell y Gonzalez.

En la casa de baños de

la viuda del Dr. Roselló, calle den Bordoy, se alquila una casa zaguan, con su jardin, que ademas de una escelente agua y demas comodidades reúne la circunstancia de alquilarse decentemente amueblada.



Para hoy.

SESTA QUINCENA.

FUNCION 2.ª

Sinfonia.

Se pondrá en escena el drama en 5 actos, titulado

LA ALQUERIA DE BRETAÑA.

Finalizando con

Baile nacional.

A las 8 1/2.

Para mañana.

La funcion se anunciará por carteles.

IMPRENTA BALEAR

Á CARGO DE PEDRO JOSÉ UMBERT,
editor responsable.